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●我始终相信，对

于个体而言，只要有坚

定执着地追求卓越的

信念、 高标准的行动，

一定会有所收获。

●国信崛起的基

因不是靠背景优势，也

不是靠资本优势，完全

是以自己的独特方式

做大，这一切离不开国

信员工的努力。

●员工不仅仅是公

司人，更是社会人。 公

司的使命就是要尊重

员工的人格和创造性，

同时帮助员工转化成

职业人、专业人；企业

的成功，与充分调动员

工的激情，发挥其智慧

和能量关系极大。

●得到充分信任和

授权的员工，才能不同

于一般意义上赚钱糊

口的员工。 作为管理

者，应该让员工拥有创

业的追求，并且不假思

索地认为你是绝对信

任他的。

●资本市场发展速

度很快，但相对于中国

经济体而言，规模其实

很小，运作模式、理念

还很传统。 现在的市场

过分重视资本推动，忽

视了创新推动；过分重

视利益刺激，忽视了机

制形成。

胡氏语录

胡继之的职场人生

证券时报记者 游芸芸

“

12

年前，我在这里跟大家见面，

12

年后，还是在这里，我即将离开国

信。物是人变，感慨良多。”

5

月

19

日，

面对近百位中层以上管理人员以及

员工代表，胡继之最后一次以国信证

券总裁身份作感言交流时如是说道。

“最近一段时间，在我的脑海中，

始终有两种情景：第一种情景是我在

1974

年前后看的一部黑白片 《上甘

岭》，我对其中的‘阵地交接’场景印

象深刻，一个指导员在上甘岭激战中

眼睛负伤包扎纱布， 可能是瞎了，他

一边摸拍着阵地边缘，一边对前来接

班的连长说，‘这块阵地长多少、宽多

少，我现在都交给你了。 ’我现在就有

一种阵地交接的感觉。 ”

“第二种情景是施瓦辛格主演的

《未来战士》，针对人类面临的状况，未

来战士将带领大家战胜困难、 拯救世

界。我即将离开国信，我衷心祝福国信

未来阵地更大、版图更宽……”

临别感言以“阵地交接”开场，胡

继之的职业精神和对国信的责任、珍

爱和祝福溢于言表。

胡继之即将离开国信的传言在业

内早已不胫而走，如今终于尘埃落定。

这些年来， 很多接触过胡继之的人对

他都有同一印象———大气、 爽朗、率

真，让人感到清澈透底、一目了然。

胡继之前年起兼任前海股权交易

中心董事长一职， 目前正值国信证券

发展高峰期， 他却毅然选择前海这个

前景尚不清晰、 未来还没太大把握的

新战场，多少让人感到意外。

透过这些年的交流， 证券时报记

者的感知是， 胡继之这次职场人生的

意外选择，似乎又在情理之中。

国信10年版图扩张

谈起国信，人们自然会想到国信突

出的行业地位和不俗的业绩排名。但多

年以前，国信并不如今日这般风光。 记

者曾从多个国信员工和行业人士了解

过胡继之当年来国信创业的艰辛，胡继

之为守住国信阵地、扩张版图所实施的

战略和战术，令很多人印象深刻。

2002

年底，胡继之从深交所副总

经理职位走进国信， 那时国信员工不

足

1000

人，营业网点

22

家，且正值整

个行业危机的开端。 当时整个市场日

均交易量刚刚超过

120

亿元， 投行通

道资源极其有限， 资产管理和自营业

务亏损严重。

更为致命的是， 证券公司的人才

危机、信用危机普遍存在，已经危及整

个行业。市场和监管的双重调整之下，

不少证券公司的生存状况岌岌可危。

而这一切， 便是胡继之走进国信证券

大厦那一刻所面对的。

胡继之谈起在农村老家担任生产

队长的经历时， 不忘自嘲一番：“我是

从农业跨行到金融业的， 生产队长是

我职业生涯的真正开端。 ”

他说自己是理想主义者，“我始终

相信，对于个体而言，只要有坚定执着地

追求卓越的信念、高标准的行动，定会有

所收获。 机会再好，不努力照样会丢失，

事情再难，坚持努力总会有所成就。 ”

事实上， 胡继之很多时候更像是

“行动主义者”。 进入国信经过近两年

时间的观察、思考、探索，从

2004

年

5

月开始， 胡继之明确了国信未来的前

进路径，正式实施“

1234

战略”即“一

个中心，两个转变，三大基业，四大核

心竞争力”，并按此思路进行了系列战

略布局。 包括大刀阔斧清理不规范的

资产管理业务， 通过国债回购等方式

填补了资金漏洞， 同时全面压缩规模

过大、风险过高的自营业务。

事实证明，正是这颇具前瞻性的举

措让国信减负前行、轻装上阵，并顺利

走过行业低谷生存了下来。与此同时，

胡继之及时把握住行业未来的发展趋

势，重点布局战略性新业务，推出了后

来享誉行业的若干创新型制度———经

纪业务准企业家制度， 投行业务准合

伙人制度，研究业务首席分析师制度。

这些战略布局和制度设计让员工

看到了未来出路，点燃了创业激情，随

后开启了国信一次次的版图扩张。

胡继之任职

12

年间，国信模式展

现了证券公司跨越式发展的多种可能

路径，引来业内不少公司的仿效复制。

国信证券综合实力跃居行业前列，并

被外界视为南方券商的典型代表。 国

信“泰九模式”、“红岭模式”至今仍被

行业人士津津乐道。

国信员工高峰期的过万人规模，

“五类分子”（业务部总经理、行业分析

师、 保荐代表人、 投资经理、

IT

工程

师）、“雏鹰计划”等极具国信特色的词

汇，连同国信开创的“准企业家”、“多

星点联邦”、“准合伙人”、“首席分析

师”等制度设计，共同阐释了国信团队

狼性战斗力的秘密。

国信的创新发展一直以来主要依

靠内力，内聚而有效。国信一份内部报

告显示：

2012

年国信获得

14

项创新

业务资格， 经纪业务创新收入占比达

到

31%

。

2013

年又获得

17

项创新业

务资格， 经纪业务创新收入占比提升

至

40%

，公司业绩增长

50%

以上来自

创新业务带动。

国信引领创新的能力一直处在行

业前列，更被监管层评价为“国信一小

步，行业一大步”。

“生产队长”的一线情结

近

10

年不知有多少同行探寻过

国信崛起的基因。胡继之的总结是：国

信不是靠背景优势， 也不是靠资本优

势，完全是以自己独特方式干起来的，

这一切离不开国信员工的努力。

4

年的“生产队长”经历中，胡继

之扛过锄头、 干过农活， 讲究真抓实

干， 使得他对于不着边际的夸夸其谈

十分反感，“务实” 是外界和员工对他

的一致评价。

他特别喜欢深入一线， 常常把总

裁办公室“搬到”营业部现场。 国信一

线员工不少人都参加过总裁办公会，

他们从最初的谨小慎微到最后的畅所

欲言，无不被其“捋起裤脚下地”的态

度所感染。

胡继之对一线员工从来不吝赞美

之词， 他不止一次说过：“一线员工直

接面对客户，最清楚客户的真实需求。

很多员工不是只想着自己， 而是主动

站在更高层面去思考问题，不畏艰苦、

拼命前进，常常让我非常感慨。 ”

多位国信员工回忆， 每年的总裁

年度工作报告里， 总有一个段落专门

对员工表示感谢。

2013

年的年度总结

中， 胡继之写道：“国信一线员工顽强

拼搏的精神和‘累并快乐着’的情怀一

直感染着客户。 国信人相聚， 只谈业

务，不扯八卦，只见工作过程中的和而

不同，不见个人交往中的是是非非。 ”

忠于职守、责任担当、合作共赢、

务实精进， 是胡继之概括的国信员工

四种精神， 他认为一线员工所体现的

这四种精神是国信活力长久不衰的源

泉和内在能量。

他对待一线员工的态度非常宽

容，即使他们犯错，也绝少向他们发脾

气。 难怪国信一些总部员工会小有抱

怨：“胡总对总部员工很严厉， 但见到

前线的员工却异常亲切。 ”

与他人不同的是，胡继之认为，员

工不仅仅是公司人，更是社会人。公司

的使命就是要尊重员工的人格和创造

性，同时帮助员工转化成职业人、专业

人；企业的成功与员工的情绪唤醒、智

慧调动、能量发挥关系极大。

胡继之始终强调管理者的 “催化

剂” 作用： 得到充分信任和授权的员

工， 才能不同于一般意义上赚钱糊口

的员工。作为管理者，应该让员工拥有

创业激情， 并且不假思索地认为拥有

管理者的绝对信任。正因如此，他希望

员工能够很清楚地了解公司战略，与

公司同呼吸、共命运。

国信证券在管理上追求最大限度

的透明、公开、平等，胡继之在不同场

合的讲话都要求办公室第一时间印发

给全体员工， 只有让一线员工知道公

司的整个战略，才能打好每一场战役。

一线员工参与公司决策的例子不

胜枚举。 国信渠道发展部一名员工向记

者说起：“公司很注重员工内心的成长，

会给员工很多发展机会。 金太阳手机证

券用户数目前超过

500

万，而‘金太阳’

品牌的命名出自一位一线的小姑娘，大

家融入公司的感觉非常强烈。 ”

胡继之认为，当一个人渴望成功、

被尊重、被信任的时候，你去满足他，

往往就能开发出他的潜能。这些年，胡

继之对员工特别是一线员工始终给予

充分的信任， 在制度设计上划清管理

底线，严格界定权责利边界。这套制度

的清晰度达到了极致， 每个员工甚至

可以精确计算出自己当天的业绩和所

得。正是这种制度所体现的价值观，使

得国信员工爆发出惊人的战斗力。

他喜欢与人分享国信员工的成长

故事和感人事迹。 亲历国信员工的成

长、进步，收入提高和生活改善是让他

最快乐的事。 国信每逢春节都会给员工

父母寄送慰问信和医疗金，感谢这些父

母们对儿女和国信的支持。

谈起国信员工的家庭生活， 胡继

之眼神变得非常柔和：“每个人努力工

作， 无非是为了自己和家庭生活得更

好， 员工依靠自身的努力改善生活条

件，家庭和睦，这是我最希望看到的。

估计在国信的家庭当中， 离婚率可能

远低于社会平均水平。”说完后他像个

顽童般哈哈大笑。

亲密无间的团队

2009

年， 胡继之到法国考察，接

待方的一位法国企业家问道， 国信证

券究竟是一家什么样的企业？ 胡继之

简短回答道，国信实行“阿米巴经营”

和 “多星点联邦制”，

100

多位营业部

总经理和部门负责人按照职责带领团

队作战。话音未落，这位法国企业家便

接话道， 按照这种管理制度执行的公

司竞争力一定很强。

国信模式曾在业界引致了不少争

议。 但“阿米巴经营”以及在此基础上

形成的一整套制度设计， 被胡继之在

证券行业烙下了鲜明的国信印记。

其中，“准企业家制度” 带给营业

部总经理的积极性空前，“人人都是企

业家” 成了国信最具号召力的招聘广

告之一。胡继之在不同场合反复说过：

“通过这种制度安排，国信提供给营业

部总经理的条件、资源，比他自己单枪

匹马出去办企业更优、更好。员工需要

大展拳脚的空间， 公司要做的只是划

出管理底线，其他的决策都交给员工。

这样他才会对自己的行为负责。 ”

这种管理氛围促使越来越多总部

员工走向一线。 一位总部员工曾因对

一线业务了解不够深入， 受到胡继之

严厉批评， 后来他主动要求奔赴一线

历练， 并在随后两年时间里将一家新

营业部做到当地第一。

在不少人的印象中， 胡继之是性

情中人，爱憎分明，喜怒挂在脸上。 经

过胡继之开会的会议室， 多半听到他

时而底气十足的哈哈大笑， 时而声色

俱厉的大发雷霆。

谈起管理团队，胡继之感触良多：

“多年来大家逐步尊重、理解、融合，在

保持每个人个性的前提下， 找到彼此

共事的最佳方式。 有些被我严厉批评

过的人，后来不但没有怨言，而且还很

感激我，这是我最引以为傲的事情，也

是在国信最重要的收获之一。 ”

尽管胡继之脾气不小， 但很多员

工却喜欢和胡继之交心。 一位营业部

负责人说过：“工作以外的家庭琐事、

生活苦恼， 甚至一些不大能对家人说

的话，我都愿意跟胡总分享。 ”

使命召唤与职业追求

每次走进胡继之的办公室， 迎面

就能看见一幅字：“圣人无梦”。关于这

幅字的深意，胡继之对外很少解释。在

记者再三追问下，他才浅浅一笑，然后

狡黠地轻声说

,

“其实家里还有一幅

‘大象无形’。 ”

在胡继之看来，“无梦” 就是心无

杂念，不存非分之想，踏踏实实干好分

内事，一心朝着自己追寻的目标进发。

“无形”则要做到不受既定格局、固有

思维的限制，因时而变，顺势而起。

“谋事可能比较容易，但真正重要

的应该是谋势。”胡继之对变化有着高

度的敏感，“人类已进入历史上变革最

剧烈的转型时期， 以互联网为核心的

新文明正在改变整个社会的方方面

面。 未来

10

年，资本市场肯定也会发

生翻天覆地的变化。 虽然前景还看不

清楚， 但怀抱使命的奋斗总让人感到

非常踏实。 ”

离开国信，胡继之内心并不平静。

在担任国信总裁的最后一年里， 他又

多了一重身份———前海股权交易中心

董事长。 作为国信参股的区域股权交

易市场， 他一边为中心的筹建倾注大

量心血， 一边积极谋划国信发展的转

型升级，实施“第三次崛起”战略布局。

这一年里， 胡继之的工作量增加

了一倍，工作时间变成“白

+

黑”，在外

人看来超出了普通企业家的承受能

力，他对国信的牵挂可见一斑。

读书学习是胡继之最大的爱好，

他在公司内刊上向员工推荐书单多达

几十本。在去年的年度总结中，胡继之

引用了戴维·霍尔《大转折时代》的论

述指出：“大转折时代是一个开创新局

面的伟大时代， 同时也是一个充满不

确定性的转型时代，我们要有一种‘归

零’心态和‘再出发’的创业精神，牢牢

把握大转折时代的新机遇。 ”

近日在“

2014

年

APEC

前海金融改

革对话会” 上演讲时他再次提到这本

书，指出互联网文明催生了“微经济”的

崛起和“微权力”的形成。 在金融领域，

未来可能出现一种新型资本市场，取代

20

世纪兴起的交易所市场。

作为一种创新的经营模式，胡继之

坦言管理前海股权交易中心是更具考

验的探索，没有太多经验可供借鉴。

“近一年的探索，如履薄冰，颤颤而

行，困难重重。 ”他在“对话会”上毫不掩

饰自己面临的困难，“我正在寻找不怕

失败、敢于颠覆现有游戏规则的人。 ”胡

继之平静地说道。

作为资本市场的一员老将， 胡继之

经历了职业生涯的多次转型与磨砺，每

次转型都并不容易： 人民银行工作

10

年，亲历金融系统最前沿、最高层次的理

论探讨；深交所工作

10

年，目睹中小企

业对于资本市场的渴望与热情； 国信证

券工作

12

年，见证证券行业快速发展中

的局限，以及谋求突破的不懈努力。

在他看来，资本市场发展速度很快，

但相对于整个经济体而言， 规模其实很

小，运作模式、理念还很传统。 现在的市

场过分重视资本推动，忽视创新推动；过

分重视利益刺激，忽视了机制形成。

“在见证了中国资本市场从无到

有、从小到大后，会体会到一种真切实

在的历史感和使命感，虽然个人的力量

总是很渺小，但我有责任让这个市场发

展得更好，努力就有希望，行动就有出

路。 ”从更大的层面而言，胡继之的梦想

正走向更广阔的资本市场。

如今，这位资本市场的“逐梦人”和

“行动家” 即将开启他职场人生新

10

年

征程，也是他职业生涯的第

4

次创业。对

此，胡继之说：“场外市场前景不明、成败

未卜，但我会全力以赴。 我对

10

年以后

前海股权交易中心前景满怀期待。 ”

”

作为资本市场的一员老将，胡继之经历

了职业生涯的多次转型与磨砺。

如今，这位资本市场的“逐梦人” 和“行

动家” 即将开启他职场人生新 10 年征程，也

是他职业生涯的第 4 次创业。

“

资料图


